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 省十三届人大常委会第五次会议简报组         2018年7月19日 

7月19日上午,省十三届人大常委会第五次会议分组审议《湖

南省高新技术发展条例》。第三组由李小平委员召集。王柯敏副

主任,李小平、尹双凤、甘跃华、蒋建湘委员先后发言。

王柯敏副主任说,条例修订很有必要。教科文卫委做了大量

的工作,一审稿基础比较好,有很多亮点。比如,高新区定位的问

题长期以来是含糊的,模糊的,现在定位为政府的派出机关,难能

可贵,编办也非常支持。二是报酬的问题。过去,领导干部领取成

果转化报酬很难、不敢,造成的影响是领导干部不拿,下面的人也

不拿。而在高校,科研骨干带头人基本上就是领导干部,他不牵

头、没有积极性,转化的数量也少了,这也影响成果的转化,影响高

新技术产业的发展。条例明确作为领导干部的科技人员也可以拿

科技成果转化收益,不违反规定,这是一个亮点,特别是监察委也

同意。建议:1、第16条增加一款,“创新科技金融机制,支持国家、

省级合作银行向高新技术企业发放科技成果转化贷款,对合作银
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行发放用于转化国家与我省高新技术成果转化项目库里的成果贷

款给予一定的风险补偿”。2、第21条中“国家级高新区”删除“级”

字。高新技术企业决定了现代产业发展的水平。湖南近年发展很

快,高新技术企业到去年年底统计有3000多家,占全省规模以上工

业企业20%以上,高新技术产业增加值占工业增加值67%以上,高

新技术产业去年年底统计增加值增长14.7%,这是工业增加值的

两倍还多,也高于我省GDP8%。但我省高新技术企业规模、结构

欠缺,对比差距明显。高新技术总量在全国排12位、中部排第3

位,远低于几万家的北京、江苏,在中部与湖北、安徽相比也有很大

差距。结构也不合理,在高技术服务、资源环境、新能源、节能、航

空、航天这些新兴领域还不到四分之一。区域分布也不合理,长沙

占3000多家的一半以上。高新技术企业瓶颈有很多,最大的就是

融资难、融资贵。现在87%的企业是自筹,68%的企业在银行有贷

款,上市融资、股权融资很少。

李小平委员说,建议:1、更加突出规范的重点。高新技术发展

关键是要有一支结构合理、素质优良的创新型人才队伍。要形成

有利于人才成长的培养机制、人尽其才的使用机制、施展才能的激

励机制、各类创新型人才脱颖而出的竞争机制。草案主要是要围

绕培养、引进创新型人才队伍,建立和完善机制做“文章”。2、章节

设置更为合理。第六章“保障措施”是按照国家科技进步法设的,

但上位法是管总的,条例草案“保障措施”的条款都可以放到相关

章节去规范。建议删除第六章。3、补充相关内容。第二章可以补
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充以下内容:规划布局、税收优惠、金融支持、技术交流交易、技术

保密、研发机构及研发人员禁止性规定。第三章有几个问题可以

更为明确:政府及相关部门的职责;财政投入包括贴息、担保;金融

支持包括融资税收优惠等。第五章“高新技术人才队伍建设”问

题,这是本条例规范的重点,要增加人才优惠待遇、教育培训、健康

卫生保护、鼓励和保障措施、回国人才问题、有关禁止性行为等。

尹双凤委员说,建议:1、题目改为《湖南省高新技术及产业发

展条例》。2、高新技术发展核心要素是人,要进一步重视高端科技

创新人才以及科技管理人才的培养、引进。要把科技奖励所得税

降下来,起到激励的作用。3、理顺基础研究与高新技术的关系。

基础研究是高新技术的源头、根本,长期以来省里对基础研究欠重

视。4、高新技术的研发要按它的内在规律办。不能太急功近利,追

求短平快,要有具体措施让科技人员坐冷板凳坐下来,安心搞科技

研发。5、科技投入要大幅度提上去。6、通过机制创新,对有限科技

资源实现重点倾斜,来聚集创新要素,尤其是人。7、对国有企业或

者管理机关主要负责人,是否可以拿高新技术管理绩效作为一个

指标,作为升迁依据和离任审计。8、发展高新技术,主要管理者,

要具备有一定的高新技术研发、管理经验,以及相应资质,有开拓

创新精神。9、省里是否可以牵头搭建一些资源共享平台,让科技

人员了解资源的分布信息,把闲置的、利用不是很充分的资源充分

调动起来。10、大学科技城也许会成为湖南省高新技术及其产业

发展一个重要的增长级,这个文章要做好。一方面要把高端人才
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聚集好;同时做好园区的顶层设计,到底要发展什么高新技术项

目。11、第34条”建立与国际接轨的高层次科技人才招聘……,删

除“国际接轨”。

甘跃华委员说,建议:1、更加注重突出法规的引领作用。2、现

在很多地方探索出来的一些成功经验应考虑吸收到法规中。例如

高新区的产城融合、高新区的一区多园、发展众创空间等等。3、第

25条的“保税仓区”,可改为“海关特殊监管区”。

蒋建湘委员说,知识产权写的不够。创新如果没有知识产权、

不保护知识产权、不培育知识产权、不加强知识产权转化,创新会

很难。建议和知识产权局、知识产权协会搞一次对接研讨。
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